

Bibliografía comentada

El concepto de sociedad civil tiene una historia de muchos siglos en el pensamiento occidental. Sus raíces se encuentran en las ciudades-estado de la Antigua Grecia. Los marcos conceptuales de hoy están, no obstante, influenciados más recientemente por los politólogos británicos del S. XVII como Thomas Hobbes y John Locke, escritores europeos del S. XIX como Friedrich Hegel, Alexis de Tocqueville, y Karl Marx, así como por el trabajo más reciente de pensadores políticos, entre otros, Antonio Gramsci, Martha Harnecker o John Friedmann. Debemos añadir a Robert Putnam, cuyo trabajo sobre la democracia y el capital social es muy citado en la literatura sobre la política del desarrollo de la sociedad civil, y a escritores sobre los Nuevos Movimientos Sociales, tales como Sonia Álvarez, Arturo Escobar, y Alain Touraine. Tampoco queremos dejar de nombrar un conjunto de académicos-activistas como los escritores latinoamericanos Marcos Arruda, Orlando Fals-Borda, y Manfred Max-Neef. Por el contrario, el “desarrollo” como cuerpo de teoría y práctica es un fenómeno del siglo XX. Las agencias de desarrollo, incluyendo las ONG, existen desde hace no más de 50 años, la mayoría de ellas durante mucho menos. El material bibliográfico disponible sobre ambos temas es vasto, y todavía sigue creciendo.

Esta bibliografía ha sido seleccionada con el fin de reflejar las intersecciones entre tres áreas que son destacadas en este libro. No hemos incluido los trabajos de los teóricos de la sociedad más importantes como los mencionados en el párrafo anterior, dado que estos clásicos son relativamente fáciles de ubicar, y muchos de los volúmenes que están listados aquí (especialmente Van Rooy 1999) incluyen un panorama informativo sobre sus obras y su importancia. De forma similar, muchos de los documentos incluidos en esta selección también contienen valiosas referencias bibliográficas para aquellos lectores que estén interesados en profundizar en algunos temas. Dado que éste es un campo de investigación que crece rápidamente, hemos incluido información sobre instituciones y páginas de Internet que servirán como puntos útiles de referencia para aquellos lectores que quieran seguir adelante.

La bibliografía fue compilada y comentada por Deborah Eade y Nicola Frost con la ayuda de Alan Whaites, que son respectivamente la Editora, la Editora de Reseñas y el Editor Adjunto de Reseñas de Development in Practice.

Libros:

Danielle Archibugi y David Held (eds.), *Cosmopolitan Democracy: An Agenda for a New World Order*, Polity Press, Cambridge, 1995.

El final de la Guerra Fría llevó a grandes transformaciones en políticas locales e internacionales. Los autores presentan ideas sobre la democracia nacional y el potencial para una democracia “internacional” y “cosmopolita”. Esta última se refiere a una organización política en la cual todos los ciudadanos del mundo tienen voz, representatividad política y contribuyen en la esfera internacional, de forma paralela e independiente de sus propios gobiernos. Este modelo ubica en su seno la búsqueda de valores democráticos a través de la participación popular en los procesos políticos y los relaciona con los principios e instituciones de los derechos humanos.

Jonathan Barker, *Street-Level Democracy: Political Setting at the Margins*, Kumarian Press, West Hartford CT, 1999.

Con estudios de caso detallados y provenientes de muchas partes del mundo, Baker investiga la realidad práctica de la vida pública, observando los mecanismos a través de los cuáles la población participa en la política local. A un nivel más general, argumenta que un enfoque en los ambientes políticos concretos, es un paso fundamental para comprender el impacto de lo local en la política global.

Anthony Bebbington y Diana Mitlin, *NGO Capacity and Effectiveness: A Review of Themes in NGO-related Research Recently Funded by ESCOR*, IIED, Londres, 1996.

Bajo el a menudo, incierto rótulo de fortalecimiento de capacidad, se ha encontrado que las ONG del Norte imponen sus propias agendas y visiones universales (y las de sus propios donantes) sobre las ONG del Sur que ellas apoyan. Basado en una muestra entre ONG británicas y sus contrapartes del Sur, los autores encuentran que la capacidad local puede en realidad ser socavada, dado que los propios valores y prioridades de estas últimas, son distorsionados en el proceso de canalizar ayuda monetaria desde el Norte.

Anthony Bebbington y Roger Riddell, *Donors, Civil Society and Southern NGOs: New Agendas, Old Problems*, IIED/ODI, Londres, 1995.

La financiación directa de donantes en las ONG del Sur se basa en el deseo de mejorar la efectividad del suministro de ayuda, y contribuir a crear una más fuerte sociedad civil en el Sur. Este artículo examina los supuestos adoptados con relación al sector de las ONG, y cómo la ayuda bilateral podría, en realidad, estar sirviendo a propósitos instrumentistas. Formas alternativas y potencialmente menos deformantes de apoyo hacia las ONG del Sur podrían mejorar, el ambiente más general en el cual funcionan, tanto a nivel político como institucional. Los autores argumentan que si la discusión es usada de forma constructiva, ésta puede hacer más explícitos los problemas a más largo plazo que existen en la “asociación” entre las ONG del Norte y Sur, y por lo tanto puede resultar un avance en su superación.

Amanda Bernard, Henny Helmich y Percy B. Lehning (eds.), *Civil Society and International Development*, OCDE y North-South Centre of the Council of Europe, Paris, 1998.

En artículos provenientes de un seminario sobre la sociedad civil y el desarrollo internacional, los autores exploran preguntas conceptuales sobre la sociedad civil, el rol de los actores externos como donantes y las ONG, con perspectivas provenientes de regiones en vías de desarrollo. La sociedad civil es a menudo una manifestación crucial de un impulso asociativo, influenciado por los regímenes existentes y la resistencia política en sus expresiones ideológicas, políticas y sociales. Una mejor comprensión del papel, la historia y las tradiciones de la sociedad civil podría brindar una útil y práctica visión de cómo restaurar la paz y retomar el proceso de desarrollo en regiones plagadas de conflictos violentos, y también contribuir a impulsar procesos democráticos y el desarrollo de otras partes del mundo.

Keos Biekart, *The Politics of Civil Society Building: European Private Aid Agencies and Democratic Transitions in Central America*, International Books/Transnational Institute, Utrecht, 1999.

La primera parte de este libro ofrece un panorama analítico del pensamiento contemporáneo sobre la sociedad civil, con especial referencia a las transiciones políticas desde gobiernos militares hacia gobiernos democráticamente electos en Latinoamérica, y un examen de los roles que juegan los movimientos sociales y las agencias de ayuda internacional en estos procesos. La segunda parte realiza un seguimiento de la “cadena de la ayuda”, vinculando derechos humanos específicos, organizaciones populares y ONG en El Salvador, Guatemala y Honduras, cuestionando los varios impactos a corto y largo plazo, intencionales o no, de la asistencia extranjera en la “construcción de la sociedad civil”.

Patrick Chabal y Jean-Pascal Paloz, *Africa Works*, James Currey, Oxford, 1999.

Versión castellana: *África camina: el desorden como instrumento político*. Edic. Bellaterra, Barcelona, 2001.

Basado en observaciones empíricas, este libro intenta comprender algunos de los puntos más importantes de la África Negra de hoy. En un análisis del funcionamiento de los entes políticos africanos, examina la creciente informalidad de la política: “el Estado en África no solamente es débil, sino esencialmente vacío”. Destruye el mito de la existencia de un conjunto de organizaciones de la sociedad civil, viables, deseosas y capaces de desafiar el poder central del Estado, y examina otras influencias culturales, como por ejemplo la brujería, y el efecto de una permanente cultura de la violencia.

Neera Chandhoke, *State and Civil Society: Explorations in Political Theory*, Sage Publications, Nueva Delhi, 1995.

Este libro es una revisión de la teoría sobre la historia de la sociedad civil en el pensamiento político occidental, desde Hegel a Marx y Gramsci, e incluye una útil bibliografía. Subraya algunas de las limitaciones de estas construcciones teóricas y de la forma en la cual conceptualizamos hoy a la sociedad civil; por ejemplo, la clasificación de política doméstica como preocupaciones privadas, en lugar de públicas. También subraya la paradoja esencial de una sociedad civil libre, constituida dentro de un Estado al que, se supone, es capaz de hacer rendir cuentas.

Seamus Cleary, *The Role of NGOs under Authoritarian Political Systems*, Macmillan, Basingstoke, 1997.

Ese libro contiene un examen crítico, basado en su experiencia personal en Indonesia, Sudáfrica, Sri Lanka y las Filipinas, de la creencia que las ONG del Norte pueden representar a los más vulnerables dentro de una sociedad a través de sus vínculos con las bases. En Indonesia, por ejemplo, Cleary revela cómo las ONG del Reino Unido se establecen como intérpretes de las necesidades de otros, de hecho excediendo las inquietudes de la población local y sacrificando su responsabilidad para con las bases para servir sus necesidades institucionales. El libro logra conclusiones generales sobre el destinatario de dichas acciones y de este tipo de representaciones, y realiza distinciones entre organizaciones de desarrollo operacionales y representativas que son frecuentemente ONG ambientalistas. También señala la importancia que se da a la capacidad doméstica para presentar casos que puedan hacer presión, como un elemento crucial de su éxito.

Colin Crouch y David Marquand (eds.), *Reinventing Collective Action: From the Global to the Local*, Blackwell, Oxford, 1995.

Esta colección observa aspectos de un nuevo colectivismo, que nace de las ruinas de las ortodoxias neoliberales de fines del s. XX. Su visión internacional está basada en una fuerte sociedad civil, y en los principios de desarrollo “desde abajo hacia arriba”, con una filosofía de responsabilidad y pluralismo. Revive y revisa los conceptos de ciudadanía de una sociedad mundial, y observa las consecuencias constitucionales, así como la necesidad de reformar las instituciones financieras globales.

Mark Duffield, 'The symphony of the damned', *Disasters* 20(3), 1996; 'Complex emergencies and the crisis of developmentalism', *IDS Bulletin* 25(4): 37-45, 1994.

Estos dos influyentes artículos se centran en el papel de las ONG y de otras agencias de ayuda en los conflictos contemporáneos civiles de la post-Guerra Fría, donde el Estado es débil o inexistente. En dichas situaciones, las agencias de ayuda, no solamente se arriesgan a alimentar el conflicto, a pesar de hacerlo en forma inadvertida, sino que también permiten que los gobiernos de Occidente efectivamente se desentiendan de todo compromiso significativo hacia un desarrollo global igualitario. Las emergencias complejas representan una expresión extrema de una dinámica que está presente en todo ambiente en el cual el Estado es incapaz de mediar entre los diferentes grupos de interés, o de garantizar la seguridad básica y la igualdad de derechos a todos sus ciudadanos.

Michael Edwards, *Future Positive*, Earthscan, Londres, 1999.

Versión castellana: *Un futuro en positivo*. INTERMÓN-OXFAM, Barcelona, 2001

Es una reflexión nueva sobre el sistema de ayuda internacional, su propósito, su efectividad y el rol de las instituciones internacionales y su administración. Como su título sugiere, es una visión optimista y un cambio radical en el trabajo de cooperación internacional. Edwards propone un futuro de acción colectiva basado en una "amistad crítica", en la cual las ONG y la sociedad civil ('una ciudadanía global activa') impulse la fuerza del cambio. Las palabras claves son coherencia, flexibilidad (o sea, sensibilidad en situaciones locales y nacionales), y la voluntad de poner nuestra casa en orden antes de solucionar la de otros.

Michael Edwards y David Hulme (eds.), *NGOs, States and Donors: Too Close for Comfort?*, Macmillan, Basingstoke, 1997; *NGOs: Performance and Accountability - Beyond the Magic Bullet*, Earthscan, Londres, 1996; *Making a Difference: NGOs and Development in a Changing World*, Earthscan, Londres, 1992.

Estos volúmenes surgieron de dos conferencias que fueron organizadas por los editores en 1992 y 1994, y por lo tanto reflejan las preocupaciones de grandes ONG del Norte y del Sur en los comienzos de la década. *Making a Difference* observa las diferentes formas en que las ONG pueden impactar "a escala", por ejemplo a través de asociaciones con los gobiernos, transformándose en proveedoras de servicios, expandiendo la escala y el alcance de sus programas y realizando trabajos de representación para cambiar la política o para influenciar la opinión pública. *Too Close for Comfort?* y *Beyond the Magic Bullet* buscan redefinir los roles que las ONG mejor pueden jugar y explorar las oportunidades y los riesgos inherentes de transformarse en canales de ayuda oficial. Ambos volúmenes abordan cuestionamientos de rendición de cuentas "hacia abajo" y "de doble vía", versus rendición de cuentas "hacia arriba".

Richard Falk, *On Humane Governance*, Pennsylvania State UP, Pennsylvania PA, 1995.

La globalización económica está disminuyendo el papel político del Estado-nación, a pesar de que las fuerzas de mercado y de capital que las desafían permanecen en gran medida escondidas como actores políticos. Las variantes de identidad política también están ocasionando una fragmentación y empeorando el declive de la capacidad gubernamental de muchos Estados. El autor hace una llamada a un geo-gobierno "humano": un conjunto de principios sociales, políticos, económicos y culturales que nos comprometan a un rápido progreso hacia el logro del bienestar, los derechos humanos, la protección ambiental, la construcción de paz y la democratización transnacional. Esto dependerá del dramático crecimiento de la democracia transnacional, la extensión de procesos democráticos primarios, una creciente lealtad hacia sociedades civiles globales, y del realismo de crear un gobierno humano como prioridad política.

Julie Fisher, *Nongovernments: NGOs and the Political Development of the Third World*, Kumarian Press, West Hartford CT, 1998.

Las ONG han sido ampliamente publicitadas como entes centrales responsables del éxito de iniciativas de desarrollo sustentable en una serie de contextos. ¿Qué son estas ONG?

¿Cómo interactúan y operan realmente con las partes, y por qué? Este libro provee un examen sistemático de las actuales tipologías de ONG, con una descripción detallada de cómo estas organizaciones han cooperado o influido en los sistemas políticos en toda la faz de la tierra.

Joe Foweraker, *Theorizing Social Movements*, Pluto, Londres, 1995.

La transformación económica y el trastorno social afectan íntimamente a las relaciones de clase, género y étnicas existentes, creando áreas diversas de enfrentamiento y cambio. Por toda América Latina se están realizando redefiniciones y realineaciones políticas extensas, mientras los movimientos sociales están enfrentando las fronteras tradicionales de la política y sus actores. En este contexto, se discuten los principales debates y asuntos de teoría de los movimientos sociales contemporáneos, con referencias empíricas a los movimientos sociales urbanos y de movilización de la mujer. A pesar de que la teoría de los movimientos sociales parte necesariamente de experiencias particulares, la brecha que existe entre la teoría y la acción colectiva, se está ampliando. El autor cuestiona la capacidad de los desarrollos teóricos que han surgido desde Europa y América del Norte, para explicar las realidades de América Latina, donde la acción social está creciendo.

Alan Fowler, *Civil Society, NGOs and Social Development: Changing the Rules of the Game*, UNRISD, Geneva, 2000.

Subrayando el hecho de que la imagen de Occidente de la sociedad civil, que es actualmente empleada por los donantes, no es necesariamente aplicable a las sociedades civiles de otras partes, el autor examina las prácticas de las organizaciones de desarrollo no gubernamentales y sus relaciones con otras "contrapartes". Él vincula a éstas con las "profundas patologías del sistema de ayuda", que condicionan la forma y efectividad de muchas intervenciones de desarrollo tanto por las ONG como por el ancho universo de organizaciones de la sociedad civil. El sistema de ayuda es, se argumenta, lógicamente incapaz de generar el tipo y el nivel de reforma requerida. De todas maneras, sin una reforma fundamental, las relaciones Norte-Sur serán inevitablemente defectuosas y las políticas de ayuda estarán con frecuencia distorsionadas.

Jonathan A. Fox y L. David Brown (eds.), *The Struggle for Accountability: The World Bank, NGOs and Grassroots Movements*, MIT Press, Cambridge MA, 1998.

Este libro analiza las reformas políticas dentro del Banco Mundial, la adopción de políticas más rigurosas ambientales y sociales y los subsiguientes conflictos acerca de cómo, y si deben, ser seguidos en la práctica. Se pregunta cómo el Banco ha respondido a la crítica ambiental ONG / popular, con estudios de casos para evaluar el nivel de cambio, cómo extensas campañas de defensa (frecuentemente conducidas por las ONG) representan las organizaciones que más directamente están afectadas por los proyectos del Banco, y hasta qué punto las ONG rinden cuentas a sus propias contrapartes. Como resultado de la protesta, el escrutinio público y el efecto de un mayor poder de los reformistas internos, el Banco se muestra más capacitado para rendir cuentas públicamente. Las redes transnacionales de ONG, están siendo, gradualmente, más responsables para con sus contrapartes locales, en parte a causa de movimientos populares más autónomos y articulados, y en parte como respuesta al desafío del Banco a la legitimidad de sus críticos, las ONG internacionales.

Jean Grugel (ed.), *Democracy without Borders: Transnationalism and Conditionality in New Democracies*, Routledge, Londres, 1999.

Incluyendo información empírica de África, Europa y América Latina, este libro se concentra en el rol de los actores no-estatales en la creciente maraña de redes transnacionales, las cuáles ejercen considerable poder e influencia en las políticas globales. El estudio sobre la cambiante naturaleza de la sociedad civil en el este de Europa Central, y el capítulo sobre "redes políticas y redes transnacionales éticas" en relación a las ONG europeas involucradas en la democratización en América Latina, son particularmente interesantes.

Chris Hann y Elizabeth Dunn, *Civil Society: Challenging Western Models*, Routledge, Londres, 1996.

La "sociedad civil" ha sido promocionada con entusiasmo y sin críticas como un ideal universal de organización social, a pesar de su origen europeo y el hecho de que fracasa al intentar explicar las actuales realidades sociales, inclusive en Europa. La sociedad civil se presenta frecuentemente como una esfera privada, y es equiparada con los sectores no gubernamentales. Los autores propugnan una más amplia comprensión, que incluya el espectro de prácticas diarias sociales, las a menudo escurridizas relaciones de poder y las muchas formas de coacción material que influyen en la moral y en las ideologías. Estudios de casos en los Estados Unidos, el Reino Unido, cuatro de los desaparecidos países comunistas de Europa del Este, Turquía, el Oriente Medio, Indonesia y Japón, demuestran la contribución que la antropología puede hacer al actual debate.

John A. Hall (ed.), *Civil Society: Theory, History, Comparison*, Pluto, Londres, 1995.

Este libro apunta a aclarar qué significa "sociedad civil", a los efectos de identificar su utilidad como término descriptivo y preceptivo. El análisis es comparativo, histórico y teórico, y está enfocado hacia las relaciones entre la sociedad civil y otras fuerzas sociales, siendo las más notables el nacionalismo y el populismo. El libro define a la sociedad civil como un valor social y como un conjunto de instituciones sociales, haciendo notar que no todo grupo autónomo crea o contribuye a la sociedad civil, y que la noción de que los grupos pueden equilibrar el Estado es errónea. Con estudios de casos en Latinoamérica, India, Turquía y el mundo Islámico, el libro pregunta dónde la sociedad civil tiene su cimiento y su legitimación.

Jeff Haynes, *Democracy and Civil Society in the Third World*, Polity Press, Cambridge, 1997.

Mirando hacia los "grupos de acción", como movimientos populares sociales y económicos en las sociedades del tercer mundo, y enfocando en grupos pobres y marginales dentro de los países en vías de desarrollo, el autor argumenta que la demanda por democracia, derechos humanos y cambio económico fueron un catalizador general para la emergencia de cientos de miles de movimientos populares en América Latina, África y Asia. Estos incluyen los movimientos de comunidades indígenas, movimientos ambientales, de mujeres y grupos de acción del Islamismo. Estas emergentes organizaciones populares pueden ser vistas como bloques integrantes de la sociedad civil que aumentarán la naturaleza democrática de muchos ámbitos políticos. El autor especula sobre la probabilidad de su supervivencia, una vez que los regímenes (bajo cuya jurisdicción deben vivir) logren controlarlas.

David Held, *Democracy and the Global Order*, Polity Press, Cambridge, 1995.

Versión castellana: *La democracia y el orden global: del estado moderno al gobierno cosmopolita*. Paidós Retórica, Barcelona, 1997.

Este libro incluye un relato de la historia de la democracia y el impacto de la globalización desde una perspectiva teórica. La "comunidad cosmopolita democrática", la cual no requiere integración cultural y está basada en la autonomía, se logra "albergando... los derechos y obligaciones del derecho democrático" en todas las agencias involucradas, desde las organizaciones populares hasta las corporaciones multinacionales. Held sugiere un modelo que hace a las instituciones de la sociedad civil parte de un cuerpo de toma de decisiones internacionales, tal como la Segunda Asamblea de las Naciones Unidas de Segall. El admite que su modelo, en sí mismo, no provee la posibilidad de un cambio al orden social y económico, pero crea un clima de derechos democráticos, que ayuda a hacer al gobierno más responsable.

Noeleen Heyzer, James V. Riker y Antonio B. Quizon, *Government-NGO Relations in Asia: Prospects and Challenges for People-centred Development*, Macmillan, Basingstoke, 1995.

Este libro traza las relaciones entre el creciente sector de las ONG en Asia y los gobiernos nacionales que frecuentemente persiguen planes de desarrollo y estrategias sin provisio-

nes extensivas para la colaboración y participación de las ONG. Las ONG asiáticas varían extensamente en sus relaciones con el gobierno y en sus propuestas y capacidades, pero todas están empezando a reconocer las consecuencias de la globalización en sus formas de operar en política y en su lucha contra la pobreza.

Richard Holloway, *Supporting Citizens Initiatives: Bangladesh's NGOs and Society*, IT Publications, Londres, 1998.

Siendo un detallado y práctico examen del trabajo de las ONG en Bangla Desh, este libro también es una útil introducción al rol del sector terciario para apoyar el desarrollo sustentable. Este va directamente a lo básico, respecto de lo que constituye una organización no-gubernamental, cómo difiere de un país a otro, las fuentes de fondos y el perfil de las ONG en la sociedad en su conjunto. (Ver, también, la obra de Richard Holloway "Civil Society Toolbox", una serie de notas personales y referencias útiles, cubriendo una gama de áreas específicas de actividades de organizaciones de la sociedad civil. El mismo Holloway admite que la colección no provee muchos ejemplos de América Latina.) Está disponible en la página de web: www.patchworld.org/toolbox.html.

Ann C. Hudock, *NGOs and Civil Society: Democracy by Proxy?*, Polity Press, Cambridge, 1999.

Combinando elementos de análisis organizativo con artículos sobre relaciones internacionales, Hudock provee una útil introducción a la modalidad de trabajo de las ONG. El libro examina en detalle el aumento de la dependencia de las ONG en las agencias de desarrollo y los fondos de gobierno y su impacto en sus autonomías y efectividades. El autor propugna un mayor y verdadero entendimiento de las limitaciones bajo las cuáles las ONG del Sur operan.

Michael Kaufman y Haroldo Dilla Alfonso (eds.), *Community Power and Grassroots Democracy: The Transformation of Social Life*, Zed Books/IDRC, Londres, 1997.

Siendo el resultado de un proyecto de investigación a largo plazo en muchos países centroamericanos, este libro combina el estudio de casos detallados en países individuales con un marco teórico integrado. Examina los obstáculos para el efectivo aumento de la emancipación personal y de la participación popular, y usa esas lecciones para informar y poner en marcha el paradigma teórico.

John Keane: *Civil Society: Old Images, New Visions*, Polity Press, Cambridge, 1998.

Éste es un cuidadoso examen, de renovado interés, en una variedad de nuevas interpretaciones de la clásica distinción entre la sociedad civil y el Estado. Keane rastrea el nacimiento de la sociedad civil alrededor del mundo y resalta su potencial para moverse hacia nuevas dramáticas direcciones en el futuro.

Adrian Leftwich (ed.), *Democracy and Development*, Polity Press, Cambridge, 1995.

Dado que la ayuda está condicionada cada vez más a la democracia, esta colección mira hacia si esto es factible o deseable, a través de una amplia gama de estudios de caso, incluyendo capítulos de Jenny Pearce y Gordon White. Los países examinados incluyen Sudáfrica, China, Chile, Corea del Sur y Rusia. El libro se centra en la cuestión que de si la democracia es una condición para un firme crecimiento económico, o si la causalidad funciona en dirección contraria, y por lo tanto se necesite algún grado de desarrollo económico para que florezca la democracia. La conclusión es que el estado y la política son centrales para el desarrollo, y no el gobierno y la democracia.

David Lewis (ed.), *International Perspectives in Voluntary Action: Reshaping the Third Sector*, Earthscan, Londres, 1999.

Este es, esencialmente, un estudio comparativo de las ONG y las agencias voluntarias, contrastando sus alcances, escalas y prioridades y descubriendo un campo común en áreas tales como la rendición de cuentas, la legitimación y el gobierno. La colección expande los debates actuales sobre las relaciones Norte-Sur, la naturaleza del desarrollo,

y las tensiones entre la teoría y la práctica, para incluir un mayor número de organizaciones del sector terciario, que las usualmente consideradas.

Laura MacDonald, *Supporting Civil Society: The Political Role of Non-governmental Organisations in Central America*, Macmillan, Basingstoke, 1997.

Dando una imagen esencialmente optimista, MacDonald examina la tendencia a usar las organizaciones de sociedad civil como canales de ayuda para el desarrollo y como promotoras de democracia en América Latina, y que nace en respuesta a la desilusión que existe por los acuerdos bilaterales. Estudios de caso de Nicaragua y Costa Rica proveen la base para una investigación integral sobre los muchos roles de las ONG, incluyendo sus aspectos políticos y sus relaciones con las contrapartes y donantes. MacDonald concluye que las ONG tienen un potencial real para ser una fuerza poderosa de cambio en la región. Sin embargo, para que esto se realice, las ONG del Norte necesitan aprender a ceder su control y sus recursos en las relaciones con las contrapartes del Sur, y evitar una actitud paternalista.

Stephen N. Ndegwa, *The Two Faces of Civil Society: NGOs and Politics in Africa*, Kumarian, West Hartford CT, 1996.

Basado en un estudio comparativo de dos ONG locales de Kenya, este libro desafía los supuestos que definen a la sociedad civil como una fuerza siempre progresiva y democrática. Se centra en el modo por el cual las ONG contribuyen e influyen en las relaciones Estado-sociedad, y expone la centralidad del personal de liderazgo en la decisión de las ONG para participar en la agitación política. El libro no propicia las generalizaciones, pero reconoce que cualquier trabajo de desarrollo popular puede facilitar la participación local de la comunidad en acciones políticas, sin importar el nivel de implicación organizativa.

Terry Robson, *The State and Community Action*, Pluto, Londres, 1999.

Provee un análisis completo de temas teóricos contemporáneos en el desarrollo comunitario, basándose en las ideas de Gramsci sobre la hegemonía y la sociedad civil. Robson examina la relación entre el Estado y la comunidad, y pregunta si ésta puede ser una asociación estable y equitativa que lleve al cambio radical, o si la dominación por parte del Estado es inevitable. Los estudios de caso cubren Irlanda de Norte, Rumania, y los Estados Unidos.

Lloyd Sachikonye (ed.), *Democracy, Civil Society and the State: Social Movements in Southern Africa*, SAPES, Harare, 1995.

Escrito a mediados de los años noventa, en medio de cambios políticos dramáticos en África del Sur, este libro proporciona un balance entre estudios de caso específicos a nivel de país, y una discusión del discurso teórico liberal demócrata occidental aplicado a las prioridades de África del Sur. Estudios de caso de Zambia, Mozambique, Zimbabue y Suazilandia, así como de Sudáfrica, examinan los elementos específicos de este contexto sudafricano, incluyendo: el efecto de la guerra en el funcionamiento de la sociedad civil; las relaciones entre el Estado y la sociedad; y la naturaleza de los movimientos sociales involucrados en las luchas democráticas. Los escritores son todos académicos africanos.

Margaret E. Keck y Kathryn Sikkink (eds.), *Activists Beyond Borders: Advocacy Networks in International Politics*, Cornell University Press, Ithaca, Nueva York, 1998.

Los autores de este volumen examinan un tipo de grupo de presión que ha sido, en gran medida, ignorado por los analistas políticos: los activistas de redes que se funden y operan más allá de las fronteras nacionales. Ellos bosquejan las dinámicas del nacimiento, las estrategias, y el impacto de los activistas de diferentes nacionalidades que trabajan juntos en temas específicos, como por ejemplo la violencia contra la mujer. Este trabajo señala el rol central de las ONG y un subconjunto de asuntos internacionales, caracterizados por la preeminencia de ideas que están basadas en principios éticos.

David Sogge con Kees Biekart y John Saxby (eds.), *Compassion and Calculation: The Business of Foreign Aid*, Pluto/Transnational Institute, Londres, 1996.

Las grandes ONG o agencias de ayuda privadas, continúan gozando de una enorme confianza del público, al tiempo que recaudan crecientes proporciones de sus ingresos desde fuentes gubernamentales. Los mecanismos de auditoría financiera están, sin embargo, mucho más desarrollados que aquellos que garantizan la legitimidad política. Los autores sugieren que el globo de las ONG inevitablemente estallará, y hacen una llamada a que las ONG sean más honestas y valientes a la hora de decidir dónde está su futuro.

Alison Van Rooy (ed.), *Civil Society and the Aid Industry*, Earthscan/North-South Institute, Londres, 1999.

Entre las agencias de ayuda, tanto donantes oficiales como ONG, la sociedad civil se ha transformado en algo que la editora de este volumen llama un “bazar analítico” (N del T: analytical hatstand). Se realizan supuestos normativos y que no son contestados sobre lo que la sociedad civil es, cómo funciona, y cómo puede ser apoyada por agencias externas a favor de su auto proclamada agenda de democratización, buen gobierno y participación popular. Pero por un lado la falta de claridad teórica y por el otro la apresurada distribución de fondos, pueden conducir a intervenciones que tengan impactos profundamente dañinos a largo plazo. Estudios de caso críticos y de activistas-académicos de Hungría, Kenia, Perú y Sri Lanka, son enmarcados por capítulos excelentes de apertura y conclusión de Van Rooy. (Ver también la información en el Instituto Norte-Sur que aparece más adelante.)

Revistas:

@lliance: publicación trimestral de Charities Aid Foundation. ISSN: 1359-4621. Editora: Caroline Hartnell.

@lliance apunta fundamentalmente a agentes que financian iniciativas de sociedad civil por toda la faz de la tierra, incluyendo las ONG internacionales, gobiernos y agencias multilaterales. Además de ofrecer un foro donde todas estas partes interesadas puedan discutir, la revista suministra información al día sobre la legislación relevante en el Reino Unido y un calendario de conferencias. Una reciente edición fue dedicada a la evaluación y acreditación de las ONG.

Democratization: publicación trimestral de Frank Cass. ISSN: 1351-0347. Editores: Peter Burnell y Peter Calvert.

Dedicada a lograr una mejor comprensión de la evolución de las instituciones y prácticas democráticas, tanto dentro como fuera de las fronteras nacionales y culturales, esta revista hace una especial referencia a los países en vías de desarrollo y a las sociedades pos-comunistas, y puede ser de interés para dirigentes y periodistas, así como para el mundo académico. Ver, especialmente, ‘*Civil society, the market and democracy in Latin America*’ Jenny Pearce, 4(2), 1997.

Development: publicación trimestral de Sage para la Society for International Development. ISSN: 1011- 6370. Editora: Wendy Harcourt.

Con un enfoque específico en la promoción de vínculos locales- globales, esta revista contiene una temática para alentar el diálogo entre activistas e intelectuales comprometidos en la búsqueda de vías alternativas de transformación social, hacia un mundo más sustentable y justo. Temas de relevancia específica incluyen: ‘*Reflection on Global Solidarity: One World or Several*’, 34(1) 1991; ‘*Civil Society: The Third Sector in Action*’, 39(3) 1996; ‘*Globalization: Opening up Spaces for Civic Engagement*’, 40(2) 1997; y ‘*Globalization: New Institutions, New Partnerships, New Lives*’, 40(3) 1997.

Development in Practice: publicada cinco veces al año por Carfax/Taylor & Francis para Oxfam GB. ISSN: 0961-4524. Editora: Deborah Eade.

Esta revista multidisciplinar de análisis e investigación está basada en la práctica, y está relacionada con las dimensiones sociales del desarrollo y la ayuda humanitaria. Actúa como foro para el debate y el intercambio de ideas entre practicantes, dirigentes y académicos del mundo entero. La revista busca desafiar los supuestos actuales, estimular nuevos debates, y moldear las formas de trabajar del mañana. Busca publicar artículos que reflejen una amplia gama de antecedentes institucionales y culturales, así como una variedad de experiencias profesionales. Otros títulos relevantes de la serie *Lecturas del Development in Practice* en español son: *Desarrollo y Poder* y *Desarrollo y Derechos Humanos*.

Millennium: *Journal of International Studies*: publicación cuatrimestral de Millennium Publishing Group, London School of Economics. ISSN: 0305-8298. Editores: Pavlos Hatzopoulos y Fabio Petito.

Incluye una amplia gama de artículos en temas sobre las relaciones internacionales, la democracia y la pobreza y la ayuda humanitaria dentro de contextos políticos y económicos globales. Un número especial de 1996 fue titulado: 'Poverty in World Politics: Whose Global Era?'. Ver también: Laura Macdonald, '*Globalising civil society: interpreting international NGOs in Central America*', 23(2) 1994.

Nonprofits and Voluntary Sector Quarterly: publicación trimestral de Sage. ISSN: 0899-7640. Editor: Steve Rathgeb Smith.

Esta revista publica artículos que informan sobre la investigación del voluntariado, la participación social, la filantropía, la sociedad civil y las organizaciones sin fines de lucro. Ver especialmente el suplemento del volumen 28, 1999: '*Globalization and Northern NGOs: The Challenge of Relief and Development in a Changing Context*'.

Voluntas: publicación trimestral de Plenum Publishing Corporation para la International Society for Third-Sector Research. ISSN: 0957-8765. Editor: Jeremy Kendall.

Esta revista interdisciplinaria ofrece un foro para el análisis y el debate empírico y teórico sobre temas relevantes para el sector que trabaja sin fines de lucro. Tiene una buena distribución geográfica, y presta mucha atención a las ONG de desarrollo. La revista busca publicar debates de vanguardia en forma accesible para practicantes y dirigentes. Los resúmenes están disponibles en inglés, francés, español y alemán.

World Development: publicación mensual de Elsevier. ISSN: 0305-750X. Editora: Janet L. Craswell.

Reconociendo que el "desarrollo" como un proceso de cambio, involucra a naciones, economías, alianzas políticas, instituciones, grupos e individuos, esta revista busca explorar las vías para mejorar los niveles de vida y las condiciones humanas en general, examinando las soluciones potenciales a problemas tales como: la pobreza, el desempleo, la malnutrición, la enfermedad, la falta de abrigo, la degradación ambiental, la carencia de recursos científicos y tecnológicos adecuados, la deuda externa, la discriminación de género y étnica, el militarismo y los conflictos civiles, y la falta de participación popular en la vida económica y política. Ver, por ejemplo, L. D. Brown y D. Ashman, '*Participation, social capital, and intersectoral problem solving: African and Asian cases*', 24(9) 1996; A. Hadenins y F. Uggla, '*Making civil society work promoting democratic development: what can states and donors do?*', 24(10) 1996.

Organizaciones:

Agencias oficiales: Muchas agencias bilaterales y multilaterales han establecido oficinas que tratan sobre la sociedad civil, o programas que explícitamente extienden sus fondos hacia actividades no gubernamentales relacionadas con las organizaciones de la sociedad civil, en contraposición a las ONG de desarrollo en su sentido más estricto. Muchas de estas agencias publican informes ocasionales y monografías sobre el tema, como también poseen un número de páginas web dedicadas al mismo. Importantes ejemplos incluyen

UNRISD, que ha producido varios documentos de investigación sobre la sociedad civil y la democratización; el PNUD, cuyos documentos más antiguos sobre la sociedad civil así como su anuario Informe sobre el Desarrollo Humano fueron claves para fijar los parámetros de la asistencia para el desarrollo (oficial y no-gubernamental). El Banco Mundial se ha enfocado en la sociedad civil en relación al Estado, y ha observado específicamente la acción de las ONG en los fondos de inversión social (redes de seguridad social). Dentro del sistema de las Naciones Unidas, el punto de entrada más importante se puede encontrar en la página web específicamente dedicada al tema: www.un.org/partners/civil/society/ Entre los donantes bilaterales, DFID ha establecido un Civil Society Challenge Fund, e información sobre éste se puede obtener en la página web: www.dfid.gov.uk.

Ashoka - Innovators for the Public: A través de la provisión de apoyo financiero y profesional, la misión de-Ashoka es promover una “acción empresarial social”, alentando a individuos pioneros en sus esfuerzos por resolver problemas sociales. Tiene una revista por correo electrónico [Changemakers.net](mailto:changemakers.net) y un foro llamado Creative Resources Network donde empresarios sociales y activistas de la sociedad civil intercambian estrategias para la movilización local de recursos, en lugar de depender de la asistencia internacional. Página web: www.ashoka.org o www.changemakers.net.

Center for Alternative Development Initiatives (CADI): Organización de la sociedad civil con sede en las Filipinas dedicada a promover el desarrollo sostenible a través de triunviratos, proceso por el cual el gobierno, la sociedad civil y las empresas comerciales son actores y partes interesadas en planes de desarrollo e iniciativas. Otro de sus enfoques es progresar hacia la “renovación cultural” a través de actividades educativas innovadoras, y apoyando a la sociedad civil. Como derivada de las políticas de la Agenda 21 para las Filipinas, CADI se involucra en publicaciones y en la formación de redes en el ámbito internacional. Un título reciente es: Nicanor Perlas *Shaping Globalization: Civil Society, Cultural Power and Threofolding*, 1999. Correo electrónico: cadi@info.com.ph; página web: www.info.com.ph/~cadi/.

Center for Civil Society International (CCSI): Con un enfoque hacia Europa del Este y la ex Unión Soviética, CCSI se describe a sí misma como una “despacho de noticias” que publica en forma electrónica e impresa, con la actual prioridad de publicar colaboraciones creativas entre las ONG norteamericanas y las organizaciones de la sociedad civil en los nuevos Estados independientes. Este Centro trabaja en asociación con una red similar en Moscú, y ofrece servicios de consultora en el uso del Internet para las ONG. La página web es bilingüe en inglés y ruso, y es una fuente completa de información sobre las ONG, recursos, empleos y publicaciones. Algunos títulos recientes incluyen: M Holt Ruffin y Daniel Waugh (eds.): *Civil Society in Central Asia*, 1999; *The Post-Soviet Handbook: A Guide to Grassroots Organizations and Internet Resources*, 1999. Correo electrónico: ccsi@u.washington.edu; página web: www.friends-partners.org/~ccsi/.

Centre for Civil Society, London School of Economics: Anteriormente llamado Centro para Organizaciones Voluntarias, éste es un centro de investigación y enseñanza, interesado en problemas y temas que nacen del trabajo de las agencias voluntarias y las ONG, y sus consecuencias para las políticas públicas. Los hallazgos de su investigación son puestos a prueba y diseminados a través de publicaciones, investigaciones de postgrado, y proyectos de investigación aplicada. Dos series de sus Documentos de Trabajo están disponibles en Internet. Algunos de sus títulos incluyen: ‘*Power in partnership? an analysis of an NGO’s relationships with its partners*’, Sarah Lister; ‘*Exploring the concept of community: implications for NGO management*’, Jo de Berry. Correo electrónico: ccs@lse.co.uk; página web: www.lse.ac.uk/Depts/ccs/.

The Center for Civil Society Studies, Johns Hopkins University: Basado en el Institute for Policy Studies, el Centro se especializa en estudios empíricos detallados de organizaciones de la sociedad civil en los Estados Unidos y el mundo entero. Global Civil Society:

Dimensions of the Nonprofit Sector (1999) es el resultado de un análisis integral del alcance, el tamaño y la financiación del sector sin fines de lucro en 22 países, y sus documentos de trabajo señalan la situación de un número selecto de países. Otras publicaciones incluyen: Lester M. Salamon et al *Global Civil Society: Dimensions of the Nonprofit Sector and The Emerging Sector Revisited: A Summary - Revised Estimates*, 1999. El Centro también ofrece un número de programas de fortalecimiento de la capacidad y de la capacitación. Correo electrónico: ccss@hu.edu; página web: jhu.edu/~ccss.

Civil Society and Governance Programme - Institute of Development Studies: Fundada por la Fundación Ford, este programa de tres años examina la interacción que existe entre las organizaciones de la sociedad civil y el Estado en 22 países. El énfasis está en lograr una más clara comprensión del carácter de la sociedad civil y, al mismo tiempo, reconocer las variaciones regionales y desarrollar medidas prácticas que pudieran fortalecer "el impacto de la sociedad civil como agente para mejorar el gobierno y la vida política", especialmente con referencia a la política social. Página web: www.ids.ac.uk/ids/civsoc.

CIVICUS - World Alliance for Citizen Participation: Alianza de organizaciones comprometidas en fortalecer la acción ciudadana y la sociedad civil en toda la faz de la tierra. Civicus cree que la acción privada a favor del bien público, puede tener lugar dentro de la esfera cívica o en combinación con el gobierno o las empresas comerciales, y que una sociedad civil saludable necesita una relación relacionada entre estos diferentes actores. Sus publicaciones incluyen: Kumi Naidoo (ed.): *Civil Society at the Millennium*, West Hartford CT: Kumarian, 1999; Miguel Darcy de Oliveira y Rajesh Tandon (coordinadores). *An Emerging Global Civil Society, y Citizens Strengthening Global Civil Society*, 1994; Laurie Regelbrugge *Promoting Corporate Citizenship: Opportunities for Business and Civil Society Engagement*, 1999. Su presente trabajo incluye un índice de la sociedad civil, que explora la forma de capturar y aprender de las diversas sociedades civiles del mundo. Partes de esta página web están disponibles en español, francés y alemán. Correo electrónico: news@civicus.org; página web: www.civicus.org.

CIVITAS: Consorcio internacional para el fortalecimiento de una participación ciudadana activa en la democracia a través de la educación cívica, que provee una red internacional de recursos e intercambios. Las contrapartes de CIVITAS mantienen CIVNET, una biblioteca virtual de Internet que contiene material de aprendizaje sobre la sociedad civil, incluyendo la planificación de lecciones y bibliografías, que fueron desarrolladas por sus usuarios en todo el mundo. También hay una revista de distribución electrónica que sale cada dos meses. Página web: civnet.org/civitas/civitas.htm.

Inter-regional Coordinating Committee of Development Associations (ICDDA): Red de organizaciones de investigación aplicada y de académicos independientes y de ONG de desarrollo con sede en Senegal, aunque la casa central rota cada tres años. Sus organizaciones miembro incluyen la Asociación Europea de Institutos de Investigación y Capacitación (European Association of Development Research and Training Institutes - EADI) el Council for the Development of Social Science Research in Africa (CODESRIA), y el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), los cuales publican extensamente sobre temas de política social. Por ejemplo Mahmood Mamdani y Ernest Wamba-dia- Wamba (eds.): *African Studies in Social Movements and Democracy Senegal*. CODESRIA, 1995. Correo electrónico: CODESRL@telecomplus.sn; página web: www.eadi.org.

Focus on the Global South: Con sede en Tailandia, esta organización de investigación internacional orientada hacia la política pone énfasis en una perspectiva desde el Sur, y particularmente en la región de Asia y el Pacífico. Un propósito clave es reconocer las actividades innovadoras de las organizaciones de la sociedad civil a nivel de base, y relacionarlas con los esfuerzos del ámbito comunitario para incorporar cuestionamientos a nivel marco sobre las relaciones del Estado y el rol de las ONG del Norte en el desarrollo sustentable. Correo electrónico: admin@focusweb.org; página web: focusweb.org.

International NGO Training and Research Centre (INTRAC): Reconociendo y apoyando el compromiso del sector de las ONG hacia valores que promuevan un desarrollo sustentable, justicia social, emancipación y participación, INTRAC busca fortalecer la capacidad organizativa y gerencial de las ONG, y el desarrollo institucional del sector en su totalidad. Su enfoque en la capacitación, el trabajo como consultora e investigación, apuntalan su programa de publicaciones. Los libros y monografías más importantes incluyen: *NGOs, Civil Society and the State: Building Democracies in Transitional Countries (1996)*, *Direct Funding from a Southern Perspective: Strengthening Civil Society? (1998)*, y *NGOs and the Private Sector: Better Together than Apart (2000)*. Correo electrónico: intrac@gn.apc.org; página web: www.intrac.org.

International Society for Third Sector Research, Johns Hopkins University: Organización de investigación formada por miembros con redes en Asia, África, América Latina, Europa y países árabes. ISTR también publica *Voluntas* (ver Revistas). Correo electrónico: istr@jhu.edu; página web: www.jhu.edu.

North-South Institute: Su programa de investigación examina aquellos aspectos de la relación del gobierno canadiense con los países en vías de desarrollo, incluyendo contribuciones que exploran cómo las organizaciones de la sociedad civil en el Norte y el Sur pueden cooperar mejor para eliminar la pobreza y promover la igualdad. El sitio web tiene documentos e informes de investigación de un libro editado por Van Rooy (ver más arriba). Tiene una extensa bibliografía que incluye muchas publicaciones en lenguas diferentes al idioma inglés, y documentos no formalmente publicados. También disponible: CD-ROM de Canadian Development Report 1999; Lynne Hately y Kamal Malhotra, *Between Rhetoric and Reality: Essays on Partnership in Development*, 1997. Correo electrónico: nsi@nsi-ins.ca; página web: www.nsi-ins.ca.

People-Centred Development Forum: Alianza internacional de individuos y organizaciones dedicadas a la creación de una sociedad humana justa, inclusiva y sustentable a través de la acción ciudadana voluntaria. Su director y fundador, David C. Korten, es autor de muchas obras de influencia, incluyendo *Globalizing Civil Society: Reclaiming Our Right to Power (1998)*, publicado por Seven Stories Press, Nueva York. Página web: iisd.ca/pcdf.

The Synergos Institute: Este Instituto trabaja de forma conjunta con gobiernos y sectores comerciales, en el entendido que la pobreza solamente será erradicada si una sociedad civil saludable está integrada por un universo activo de ONG sin fines de lucro que estén dedicadas a avanzar hacia el bienestar económico y social. El Instituto impulsa una "filantropía organizada" a través del apoyo de organizaciones del Sur, para que establezcan derechos y bases, al tiempo que busquen alentar y formar "líderes puente". Sus publicaciones, que abarcan a una amplia gama de asuntos relevantes, se enfocan en la colaboración intersectorial, el fortalecimiento de las organizaciones de la sociedad civil en el Sur, en cómo establecer bases y bienes que apoyen nuevas iniciativas, y en organizaciones que actúen como recursos para la sociedad civil. Los autores incluyen a Alan Fowler, S. Bruce Schearer, Daniel Selener, Rajesh Tandon, Enrique Valencia, y David Winder. Correo electrónico: synergos@synergos.org, página web: www.synergos.org.